

	PTA.	CSL.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto	5	cts.
id. atrasado	10	

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Temporada de Cuaresma

DE 1902

ALAS SEÑORAS

que quieran comprar géneros negros se les recuerda la conveniencia de examinar los grandes y nuevos surtidos de los ALMACENES MONTANER Sindicato, 2 á 10 y Milagro, 1 á 11.

Carretón

Se vende uno en buen estado. Informarán, Francisco Juan é hijo (guarnicionero), Unión.

ISLEÑA MARÍTIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

Para MARSELLA saldrá el próximo jueves día 20 el acreditado vapor

ISLEÑA

Admitiendo pasajeros y carga.

Para informes: Oficina de la Isleña Marítima, calle de Palacio, 26.

LA ACTUALIDAD

Los que han vencido

Un periódico recuerda, á propósito de la presente crisis política, la siguiente anécdota; real ó fingida, de todos modos es muy verosímil dadas nuestras costumbres.

Cuentan—dice—que vinieron á España dos ingleses con el mismo proyecto de explotación industrial. Uno de ellos era un hombre de buena fe y creía que las ideas se salvaban aquí por su propia virtualidad. No buscó recomendación alguna, sino que lisa y llanamente se presentó al gobierno, exponiéndole su propósito, que desde el primer momento encontró obstáculos y resistencias tan serias, que el hijo de la Gran Bretaña se marchó de nuestro país, desconsolado, creyendo que no había logrado hacerse entender.

Su compatriota, que había estudiado nuestras costumbres políticas, y que estaba guiado por un español experimentado y conocedor de los resortes públicos, sonrióse al considerar la pena de su amigo y paisano, y le dijo: —A usted, sí, le han entendido; pero no hace usted el negocio, porque ha comprendido mal el español, y sobre todo no conoce las costumbres.

Efectivamente, el segundo inglés logró que varios políticos tomasen bajo su amparo el proyecto, y éste llegó á realizarse con facilidades verdaderamente pascosas en este país de las dificultades.

Y sigue diciendo nuestro colega que llegaron á Madrid los representantes de la compañía alemana de electricidad, y pusieron al frente de su Consejo á varios hombres políticos; fué allí la panificadora, é hicieron lo mismo sus agentes ó dueños; la sociedad belga de tranvías de la Corte ha hecho otro tanto, y no hay que dar pormenores de las compañías de ferro-carriles, porque sabido es que el señor Sagasta preside un Consejo de administración. Rostchid busca sus abogados entre los políticos, y les obsequia en París espléndidamente, y no hay contratista de obras, ni Banco ó empresa, que no vaya del brazo de algún ministro ó elevado funcionario.

Conclusión: El Banco de España tiene buenas alabas, y ha vencido en la contienda con el señor Urziz. Y añade el periodista madrileño: Hay que oír contar la reunión de los accionistas principales verificada últimamente. Había allí representantes de todos los partidos políticos, monárquicos y republicanos, políticos conspícuos que prometían defender los intereses del Banco, mientras se ser-

via espléndido almuerzo y sonaban incesantemente los taponazos del champagne. Y el banco ha vencido en toda la línea. Su poder es tal dentro de nuestra organización política, que ha suscitado una crisis grave y ha cerrado el Parlamento.

Algunos han pretendido afirmar que está victoria representaba la fuerza de los ricos sobre los pobres. Y esto no es cierto. Ni todos los aristócratas son accionistas del Banco, ni la clase media enriquecida goza de grandes ventajas en aquel establecimiento. Agricultores, fabricantes, comerciantes, aristócratas que poseen grandes fincas de labor y tierras de cultivo, no poseen acciones del Banco de España. Hay, además, mucha gente rica que tiene su dinero en papel del Estado, en acciones de minas ó de compañías de ferro-carriles ó de explotaciones industriales. Por tanto, no se puede asegurar que se ha favorecido á los ricos contra los pobres. Han vencido sencillamente varios banqueros y políticos que tienen acciones del Banco, en contra de otros españoles, quizás mucho más ricos que ellos.

La huelga de Barcelona

Resultados

Reanudado el trabajo en Barcelona y restablecida la tranquilidad, la relativa tranquilidad del caminante que se siente armado, es ya imposible examinar friamente si la huelga general ha sido favorable ó adversa á la causa de los obreros. No consultemos á los libertarios. Ellos la provocaron, la impulsaron, es su obra, y como obra propia les parece perfecta. No acabamos de entonar alabanzas á la solidaridad de los obreros barceloneses. Para ellos la huelga ha sido ensayo de movilización que permite augurar el triunfo en la guerra futura. No consultemos tampoco á los socialistas. Nos dirán que la huelga ha sido un engaño, una traición y un desastre. No consultemos á una sola fracción del socialismo —que socialistas son también los libertarios;—consultemos á las dos. A la izquierda, los resultados positivos; á la derecha, los negativos; dos rayas por debajo. Compulemos las sumas. El balance final nos lo dará una sencilla operación de resta.

Resultados positivos. El mayor, indudablemente, es el efecto causado en la opinión. Ha sido inmenso. El relato de los sucesos de Barcelona se ha leído con interés que nunca despertaron las guerras coloniales. Se ha sentido angustia, verdadera angustia, en toda la España bien acomodada. Hemos visto á los periódicos aristocráticos acudir humildemente á casa de los «leaders» socialistas en busca de la palabra de paz que tranquilizara á la alarmada y elegante suscriptor. Se ha hablado de Bonafulla y de Pablo Iglesias en las reuniones de buen tono. Cabezas que jamás se preocuparon de otra cosa que de las plumas del sombrero, se han preguntado qué es el socialismo y la anarquía. Gracias á esa huelga han llegado á saber nuestras clases ricas que no se puede vivir aisladamente, que es peligroso cerrar las puertas de la casa al hecho de la calle. La dama que pensada ingenuamente haber cumplido sus deberes sociales con regalar al pobre de la boardilla sus trajes de deshecho, sentirá en lo sucesivo algunas dudas. De hoy en adelante, cuantos espíritus estudien sinceramente estas cuestiones, serán escuchados con más curiosidad.

Hé ahí un resultado positivo. Los anarquistas se apuntan otros en su favor. Por ejemplo: el de haberse dado cuenta los obreros de la posibilidad de una huelga general; el de perjudicar á la burguesía en tantos millones como ha dejado de ganar en los días de paro; el de que algunos ricos padecieran hambre... Pero como los socialistas niegan la veracidad de tales hechos, veamos los resultados negativos.

En primer término se ha perdido la huelga de los obreros metalúrgicos, motivo de la general, quienes pedían la jornada de nueve horas, y han vuelto á los talleres aceptando las diez horas

que antes rechazaban. Tampoco es cierto que la huelga produjera «el silencio y el hambre para todos». Ni los ricos pasaron hambre, ni pensaron en capitular, ni hubo represalias, pues pobres han sido todas las víctimas de la huelga, ni se ha ensayado la revolución social, ya que la fuerza armada ha discurrido tranquilamente por las calles de Barcelona, haciendo de pasada algunos blancos, ni muy necesarios, ni muy justificados.

La población obrera se ha visto condenada á la inacción en todos sentidos. Muchos miles de trabajadores se han recluso en sus casas para esperar á que se abrieran los talleres. Otros miles anduvieron por las calles sin plan ni guías, sorteando con la fuga las descargas del ejército, limitando su acción á tratar de impedir, sin conseguirlo, el abastecimiento de la gran ciudad.

Añádanse á esos resultados negativos los muertos, los heridos, los presos, el cierre de las Sociedades obreras, el fracaso material de la huelga, el cansancio y la desilusión de muchos obreros y el estado de guerra en que ha quedado Barcelona. Tampoco está claro que los perjuicios ocasionados á la burguesía catalana beneficien la causa de los trabajadores. A la fórmula de Bukinín «destruir es crear», oonon muchos socialistas la de que nada ha de esperarse de la destrucción y todo del mismo desarrollo del régimen capitalista. Por otro lado es innegable que si bien la huelga ha hecho meditar á buena parte de la burguesía, ha producido efectos contraproducentes en otra parte, también considerable. Resultado negativo son los plácemes dados al pretorianismo por algunas colectividades catalanas.

Hemos anotado el debe y haber. Activo de la huelga: el efecto moral, necesario en país como el nuestro, tan poco dado á pensar sobre fenómenos sociales Pasivo el fracaso material, las víctimas inútiles, el espíritu de reacción. Activo: los obreros se han mostrado capaces de la huelga general. Pasivo: lo importante no es la guerra, sino la victoria.

Y he dejado para lo último las agrias discusiones entabladas á propósito de la huelga entre colectivistas y libertarios. ¿Debo incluirlas en el pasivo? Aparentemente, sí, porque la un ón hace la fuerza. Pero en realidad lo ignoro. Es cierto que socialistas y anarquistas se tratan peor entre sí que tratan á los partidos políticos. Pero á propósito de las divisiones del socialismo francés recordo hace tiempo Anatole France que no eran menores las de los cristianos primitivos. Efectivamente, arrianos y atanasianos se odiaron mutuamente más de lo que aborrecían á los mismos paganos... y hoy no se adora á Júpiter, sino á Jesús. Como observa el divino France «hay que tener muy arraigada la fe para hacerse hereje».

Lo cierto es que la crítica personal, áspera, implacable, que se hacen mutuamente los jefes socialistas y libertarios refrena estímulos de la vanidad y la concupiscencia... ¡Tolerancia con las ideas, intransigencia con las personas que pretenden aprovecharlas para fines egoístas!... Hé ahí una fórmula buena donde quiera, necesaria en España.

RAMIRO DE MAEZTU

Poesía religiosa

En *El Español* nuestro amigo y paisano don Juan L. Estelrich ha publicado un artículo sobre un libro del padre Miguel Mir.

Por tratarse también de otro ilustre paisano nuestro reproducimos dos siguientes párrafos que son los referentes á las producciones en lengua vulgar ó romance, pues la parte primera del artículo está dedicada á los autores españoles que escribieron en latín.

Don Miguel Mir, de la Real Academia española, acaba de publicar un devocionario clásico-poético, titulado *Al pie del altar*.

Toda época del año nos parece de perlas para saludar la aparición de cualquier libro que reúna, colecciona y popularice los tesoros de nuestra rica literatura clásica, y exhume no pocas piezas de legítimo valer, como sucede con la colección que nos ocupa; colección que llega á nuestras manos en este tiempo de Cuaresma, en que el título por nosotros adoptado y la materia del libro de don Miguel Mir,

dan apariencias de actualidad á las presentes líneas.

En el nacimiento de las lenguas vulgares la poesía se ampara de la tradición, y ¡cuán poco estudiado está aún lo que la primitiva literatura española debe á la literatura eclesiástica de los siglos medios! Las manifestaciones religiosas en nuestra tierra española aparecen en todas partes: desde la oración ó plegaria á la Virgen en el poema del Cid, hasta los últimos trovadores del siglo XV, pasando por Gonzalo de Berceo, poeta esencialmente religioso; por las *Cantigas* del rey Sabio, por los poemas primitivos, y por el mismo arcipreste de Hita, tan rico y vario, por los trovadores de la corte de todos los Trastámaras, donde las cancioncillas á la Reina de los Cielos, sobre todo, forman una guirnalda mística de tierna, fresca y alborozada poesía.

La literatura española anterior al siglo XVI quedó aniquilada desde que en España se introdujeron las formas métricas italianas y se renovó el fondo de la poesía lírica por influencias del nuevo platonismo italo-hispano. Con ello, y sin dejar de reconocer todas las excelencias de la nueva poesía, parece que hay un fondo de ingratitud para la poesía del siglo XV, no muy le vantada, sin duda, pero de producción muy española y no del todo recusable.

Pero, sea como quiera, lo cierto es que la época de oro de nuestras letras coincide con la introducción de las formas toscanas, y en tales metros apareció lo más granado y substancial de nuestra lírica. En este campo tan rico de mieses fructuosas y apretadas, es donde don Miguel Mir ha escogido á manos llenas las composiciones que forman su florilegio, á la par cristiano y poético, ofreciendo á la piedad las flores más exquisitas de la poesía española.

De este siglo de oro, tan feraz y ubérrimo, ha buscado, ya en composiciones enteras, ya en estrofas que disgregó su mano, la oración, la plegaria, la súplica, el consejo, la regla de conducta, la aspiración cristiana, la elevación del espíritu, la aspiración á lo ultramundano y eterno, la fusión del alma con su creador. De este siglo tan conocido por el colegio, se reproducen, rebuscá idolas y exhumándolas ya de impresos raros ó de manuscritos más raros todavía, piezas de absoluto valer; las poesías sacras de Lope de Vega, particularmente en sus sonetos, tan admirables, se reproducen en gran parte; el olvidado abad burgalés, don Antonio de Maluenda, de quien corre, ó más bien para, en manos de pocos bibliófilos una edición de contados ejemplares, ha ido casi íntegro al devocionario; y otros que fuera prolijo enumerar.

Extendiendo el colector la rebusca á los siglos posteriores, ha llegado á no excluir, con amplitud de criterio digna de alabanza, á poetas contemporáneos ó vivientes, tales como Adolfo López de Ayala y Eusebio Blasco, Vicente W. Querol y Gustavo Adolfo Becquer, de quien figuran unos desconocidos versos á *la fiesta de Todos los Santos*.

La cuaresma en París

Predicaciones contra el lujo

La ley Waldeck-Rousseau ha arrojado de los templos de París y de todos los púlpitos de Francia á los predicadores jesuitas. Se han quedado con la exclusiva de la predicación en Francia las órdenes religiosas sometidas á dicha ley.

Estas órdenes religiosas, comprendiendo que el público selectísimo que acude á las iglesias de París durante las predicaciones cuaresmales iba á echar de menos á los grandes oradores de la Compañía de Jesús, ha puesto en línea de batalla á sus más hábiles predicadores. Entre ellos se encuentra el P. Olivier, el cual ha pronunciado en Notre Dame una oración que ha causado impresión profunda en París.

Habrá que recordar al que lo sepa y decir al que lo ignore, que en esta época acuden á los principales templos de París para escuchar los sermones de los artistas de la elocuencia sagrada, no sólo la muchedumbre de los fieles y la legión de devotos, sino mu-

chos caballeros y muchas damas que van á satisfacer el ansia de la emoción estética que, como dijo Taine é la principal curiosidad de los hombres. Por eso dijo el P. Belman, famoso predicador belga, que en esta época acudían al templo espíritus que no le frecuentaban en el resto del año. «Ave de paso—dijo el gran orador—que vienen á mojar en estos días las puntas de sus alas en las aguas del lago sereno de la penitencia.»

El sermón del P. Olivier ha empezado por decir á los ricos que abusan de los pobres, á los capitalistas que se enriquecen con el sudor de los obreros, á los poderosos que se ensorbecen con la humildad y con el miedo de los que nada poseen, á los gobiernos que fundan toda su fuerza en ser crueles.

Después, dirigiéndose á las damas aristocráticas, las ha increpado por el exceso de lujo, por la frivolidad de su existencia y por arrojar en el torrente de la disipación y de la insustancialidad.

El P. Carbone, en la iglesia de San Felipe, ha increpado también á las gentes adineradas, diciéndoles que el abuso de las riquezas asegura á los que le realizan el castigo eterno para después de acabada la vida, y á los que vivan aún algunos años, una revolución de exterminio que «hará correr ríos de sangre por delante de los altares desiertos.»

Estos sermones son objeto de viva polémica en París.

REVISTA TEATRAL

«Las caramellas»

Zarzuela de Sinesio Delgado, con música del maestro catalán Enrique Morera.

El libro no fué recibido con agrado por el público á quien no faltaba razón para tal desvío, si bien conviene decir, para ser enteramente justos, que en *Las caramellas* hay indudablemente un asunto interesante y viable; pero, ó porque está desarrollado con precipitación, ó por otras circunstancias, es lo cierto que no pudo convenecer al auditorio.

De la música, en cambio, sólo elogios puede hacerse.

El maestro Morera es una personalidad artística de positivo mérito.

Para escribir la partitura de *Las caramellas*, sin duda ha debido acortar los vuelos de su inspiración, para ponerse en la *textitura* de la obra, dejando percibir claramente la facilidad de su producción artística y la posesión de una técnica moderna—que no es extravagante, como creen algunos—sólida y bien cimentada.

Desde las primeras notas del preludio, pudo comprenderse que Morera triunfara como ocurrió, en efecto.

Un dúo, construido sobre una frase amplia y extensiva; un *racconto* interesantísimo, de gran sencillez y efecto seguro, que dijo bien Anselmo Fernández; es una sardana muy característica, *d'après nature* y un romance ó cuento de la vora del foch, impregnado de popular sentimiento.

Carreras, que «se hizo una cabeza» de abuelo socarrón y decidido muy notable, nos cantó el cuento con verdadero arte.

Enrique Morera salió varias veces á recibir los aplausos nutridos del auditorio.

Varios de los números citados se oyeron dos veces.

El compositor catalán puede estar satisfecho de su *debut* en la escena de la corte.

Noticias

DE LAS ISLAS

Mahón.—A las cuatro y media de la tarde del miércoles fundó en Calafiguera, procedente de Augusta, en seis días de navegación, el crucero italiano, escuela de marinería, «Curtatone», al mando del Sig. Garelli.

Dicho buque fué construido en 1887. Sus dimensiones son: eslora 54 metros; manga 10, y puntal 35.

Desplaza 1.176 toneladas, las máquinas desarrollan 1.100 caballos de fuerza y su andar es de 11'7 millas.

Monta 4 cañones de 12 centímetros; 4 de 57 milímetros de tiro rápido, y 2 ametralladoras.

Su tripulación la componen 185 plazas.

—El día 3 del actual falleció en Barcelona nuestro paisano el Reverendo don Rafael Sans Coll, Pbro., franciscano exclaustro, el último que quedaba de la Comunidad de religiosos de la orden de San Francisco de Asís en esta ciudad, que había sobrevivido a la expoliación del año 1835.

Descansen en paz el alma del venerable anciano, q. s. g. h. y reciban sus hermanos y demás familia la expresión de nuestro pésame.

Desde la exclaustroación el finado fijó su residencia en Barcelona, pasando esta segunda etapa de su vida en la mayor pobreza, con extremada sencillez y en completo retiro, observando con laudable constancia las prescripciones de la orden a que pertenecía, gozando de general aprecio.

Sóller.—A la friolera de treinta y un atunes y que el más pequeño pesaba unos 20 kilos, haciendo el número de las que cogió anteayer por la noche un pescador del puerto llamado Pedro Cardell. El afortunado individuo aprovechó la salida del vapor correo de Alicante para remitir una porción a aquella ciudad y anoche el León de Oro embarcó las otras para Barcelona. Esta mañana han sido vendidas varias en la pescadería a una peseta el kilogramo.

—A disposición del Juzgado municipal de esta villa fueron puestos, el jueves pasado, por la Guardia Civil, dos jóvenes convictos y confesos de haber robado nueve conejos en la finca de Can Pons.

—Procedentes de Mayagüez (Puerto Rico) llegaron a esta villa el miércoles de esta semana, después de larga ausencia, nuestros amigos don Antonio Vicens Magraner y don Bernardo Frontera con el objeto de pasar una corta temporada al lado de sus familias. Damosles cordial bienvenida.

—Además de haber salido a principios de semana con cargamento de naranjas para Marsella el laud Aurora fletado por algunos propietarios, anoche, también llevóse el León de Oro una gran cantidad de dicha fruta y de limones. Los precios de ambas frutas, que se esperaba tendrían una alza considerable, no han sufrido hasta hoy ninguna alteración.

—El Profesor de guitarra señor Catalunya en la noche de hoy y en la sala del *Círculo Sollerense* ha hecho alarde de su saber tocando con sin igual maestría, un número de piezas que le han valido entusiastas aplausos de la numerosa concurrencia que llenaba por completo todo el local. A.

16 de Marzo de 1902.

DE LA CAPITAL

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha remitido a este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial* un ejemplar de los repartimientos adicionales de la contribución de inmuebles, formado por dicha administración, en cumplimiento de la Real orden de 24 de Febrero último, juntamente con una circular por la que se comunican instrucciones a las Corporaciones locales para la formación de los repartimientos individuales.

Por el Juez militar nombrado al efecto, se cita, llama y emplaza al recluta Antonio Planells Torres, para que dentro del plazo de 30 días se presente en el Cuartel del Carmen para responder a los cargos que le resultan en el expediente que se le sigue por falta de concentración a las filas.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Alayor y Bunyola, se hallan expuestos al público a efectos de reclamación los respectivos padrones de cédulas personales formados para el año actual.

Hemos sido invitados para asistir a la velada poético-musical, que en honra y gloria del Patriarca San José se verificará mañana en el *Círculo de Obreros Católicos*.

Lo agradecemos.

La *Gaceta* ha publicado una Real orden del Ministerio de Instrucción Pública, anunciando para proveer por traslación las cátedras de Matemáticas vacantes en los Institutos de Logroño, Lérida, León, Jerez, Jaén, Palma de Mallorca y Pamplona.

Nos escriben de Andraig, que en la noche del día 15 del actual, la pareja de carabineros de servicio en el puerto, encontró en el punto denominado el Varadero, el cadáver de un hombre.

Inmediatamente puso el hecho en conocimiento de las autoridades pasando al lugar de la ocurrencia el se-

ñor Juez municipal de dicha villa, acompañado del médico don Pedro Ferrer y algunas parejas de la guardia civil.

Identificado el cadáver resultó ser el del vecino Antonio Palmer Alemañy, casado, de unos sesenta años de edad.

Reconocido por el médico, este declaró que le había producido la muerte el estado de gastralgia que venía padeciendo.

Instruidas dichas diligencias el señor Juez ordenó el levantamiento del cadáver que fué trasladado al cementerio.

Ayer regresó a esta ciudad el vicario general de esta diócesis don Antonio M. Alcover. Regresa de una de sus excursiones de propaganda para el diccionario catalán, trabajo que se ha impuesto y que realiza con una constancia envidiable.

En unos cuantos días que ha faltado de Mallorca, ha recorrido varios pueblos de las provincias catalanas para buscar adeptos, nombrar colaboradores, infiltrar amor a la espinosa tarea de confeccionar nuestro diccionario.

Se ha mostrado incansable: el miércoles último daba en Barcelona una conferencia sobre el diccionario en el domicilio de la Asociación de San Luis Gonzaga en Barcelona, el viernes celebraba otra en el Círculo de Obreros Católicos de Gerona y el sábado estaba otra vez en Barcelona y pronunciaba otra conferencia en la *Lliga espiritual de Nostra Senyora de Monserrat*.

Al mismo tiempo celebraba también reuniones con los principales literatos catalanes con objeto de sentar ciertas bases para el perfecto acopio de materiales lingüísticos.

Y apenas llegado está ya preparando otra excursión de propaganda del diccionario en otras regiones catalanas, para las vacaciones de Pascua.

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrar esta noche el Ayuntamiento de esta ciudad ó en su defecto el jueves en segunda convocatoria son los siguientes:

Secretaría. Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.—Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de Febrero último.

Comisión de Obras.—Permiso para construir una teagea en la calle de Apuntadores.—Dictamen desestimando la reclamación de don Serafín E. Bofill, como autor de un proyecto de Mercado de la Plaza de Abastos.—Otro autorizando la regularización de la fachada del edificio lindante con la calle de Armengol.—Otro sobre la reconstrucción de las casas números 52 al 58 de la calle de Apuntadores y la señalada con el número 3 de la calle de la Cuartera angular con la de los Hostales.—Otro proponiendo que la Comisión de Hacienda entienda en la petición hecha por los vecinos del caserío de los Hostaletes d'en Cafellas, para la construcción de aceras en la carretera.

Durante el mes de Febrero último se registraron en la ciudad de Mahón 34 nacimientos y 26 defunciones.

El Comisario de Guerra de la plaza Mahón ha señalado el día 12 de Abril próximo, para la adquisición de los artículos necesarios para el servicio del Hospital Militar de aquella plaza.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Puigpuffent haber puesto a disposición del señor Juez municipal de la misma un individuo presunto autor de haber maltratado de obra a una convecino produciéndole una herida en la frente.

—La de Alcudia denunció al señor Alcalde de misma a varios individuos a quienes sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Uno de estos últimos días se extraviaron por esta capital unos lentes con la montura de oro. La persona que los haya encontrado y quiera devolverlos podrá pasar por esta redacción, y se le indicará quien es el dueño, el cual gratificará el hallazgo.

El domingo próximo se celebrará una reunión en el local de la Cámara de Comercio con objeto de fundar una Liga de Propietarios del Eusancho.

El señor Juez de Instrucción del partido de Inca, cita, llama y emplaza a Juan Gelabert Muntaner (a) *Vela* de 16 años de edad, para que dentro del plazo de diez días se presente en dicho Juzgado, para notificarle la sentencia ejecutoria dictada en la causa

sobre robo, instruida contra dicho procesado, bajo apercibimiento de ser declarado rebelde.

Para los efectos de reclamación se hallan expuestos al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Porreras los repartos vecinal y gremial de consumos para el corriente año.

En la madrugada de ayer, fué curado en la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia un individuo que había sido agredido por un muchacho en la calle del Sindicato, presentando una herida en la nalga.

El agresor fué detenido y encerrado en el depósito de Capuchinos.

Por telégrafo, se recibió ayer la noticia de haber fallecido en Mahón donde se hallaba temporalmente, el rico comerciante señor Moysi.

Inmediatamente la viuda del difunto que se encontraba en Palma fletó el vapor *Balear* que salió para Mahón, embarcándose a su bordo la citada señora, la hija de ésta y el hijo político don Guillermo Descallar.

Descansen en paz el alma del finado.

Comisión Provincial

Sesión del sábado

La presidió el señor Sitjar y asistieron las señoras Riquer, Sancho y Llobera, tomándose los siguientes acuerdos:

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

En vista de un recurso interpuesto se acordó informar al señor Gobernador que pudiese disponga la instrucción de expediente gubernativo en averiguación de si dejó de abonarse a los recurrentes don Mateo Ripoll, don Bartolomé Morey, don Lorenzo Vila y don Matías Gelabert los haberes que reclaman, a pesar de estar firmadas las nóminas correspondientes como empleados del Ayuntamiento de Valldemosa.

Se acordó los precios que deben regir para el reembolso de los suministros hechos por los Ayuntamientos a las tropas del Ejército y Guardia Civil durante el presente mes de Marzo.

Se acordó que proceda desestimar un recurso interpuesto por don Ramón Bosch, vecino de Pollensa en a zada de un acuerdo del Ayuntamiento de dicha villa por el que resolvió la rescisión del contrato que tenía celebrado con el recurrente para la asistencia facultativa a los pobres de aquella localidad.

Se acordó que proceda revocar la providencia del alcalde de Pollensa por la que prohibió a una vecina la venta de pescado en la pescadería de dicha villa.

Se enteró la comisión de una comunicación del señor Gobernador, transcribiendo una Real Orden del Ministerio de la Gobernación confirmando un acuerdo por el que declaró la nulidad de las últimas elecciones municipales verificadas en la sección 3.ª del municipio de Mahón.

Se acordó remitir al Alcalde de Bayubufar el plano de aquella villa con la reforma de alineación y rasantes de las principales calles de la misma, formado por el Arquitecto provincial.

Se acordó se reconozca por el médico del Hospital un vecino de Alaró por sí proce de ó no su admisión en la Casa de Misericordia.

Se acordó sea remitida al señor Juez de Instrucción de este partido la certificación médica que requirió de un alienado de Andraig.

Se acordó nombrar con carácter de interinidad celador de la Casa de Misericordia a don Clemente Serra, por dimisión del que ocupaba dicho cargo.

Se enteró la Comisión del estado del movimiento de acogidos en los establecimientos benéficos de la provincia.

Se acordó satisfacer varias cuentas provinciales. Y se levantó la sesión.

Cuestiones municipales

Conforme anunciamos, en la mañana de ayer el primer Teniente de Alcalde señor Font y Monteros, haciendo uso de las facultades delegadas por la Alcaldía, giró una detenida visita de inspección a la plaza de Abastos convenciéndose una vez más de la necesidad de que se tomen medidas energicas para evitar ciertos abusos que vienen cometiéndose con graves peligros para la salud pública.

Como primera providencia pasó aviso a los Veterinarios Municipales y celadores de la plaza citada y del Matadero que pongan en vigor sin contemplaciones de ninguna clase los siguientes artículos de las Ordenanzas Municipales 52, 87, 90, 91 y 103 que

publicamos para conocimiento de nuestros abonados y del público en general.

Dicen así los citados artículos:

«Artículo 52. Se prohíbe la expendición de artículos alimenticios adulterados y perjudiciales a la salud. Los contraventores además de la pérdida del género y de la multa correspondiente, podrán en caso de reincidencia ser castigados con la publicación de sus nombres en los diarios y con ser expulsados del mercado público, si en él hubiesen cometido la falta.»

«Artículo 87. En toda mesa donde se expendan carne habrá una tablilla que exprese en letra clara é inteligible, la clase y precios de la puesta a la venta pública.»

«Artículo 90. La carne carne fresca que sobrare, si no estuviese pasada podrá venderse al día siguiente en mesa aparte, colocando en ella un cartel que exprese esta condición.»

«Artículo 91. En cada mesa sólo se venderá una clase de carne; la de cabra, oveja ó cordero se expendará en los puntos que al efecto señale la Municipalidad.»

«Artículo 103. En ningún caso se mezclará el pescado fresco con el que no lo sea, ni este se mojará, ni rociará con sangre de otro.»

Creemos muy acertadas dichas disposiciones; lo único que falta es que se hagan cumplir sin miramientos ni contemplaciones políticas.

El Alcalde señor Lladó impuso ayer una multa de cinco pesetas a una vendedora de tripas por infracción al artículo 96 de las citadas Ordenanzas.

La misma autoridad dictará dentro de breves días un bando, reproduciendo las disposiciones dictadas el año último encaminadas a evitar los abusos que comete la chiquillería.

Convocada por el señor Alcalde tendrá efecto el jueves próximo en el salón de la Casa Consistorial una reunión magna a la que serán invitadas las Autoridades, los Presidentes de las Sociedades recreativas y demás personas de viso, al objeto de enterarles del programa de festejos que tiene el Ayuntamiento para conmemorar el derribo de las murallas y solicitar el apoyo de todos para la realización de dichos festejos.

Pruebas de arados

En el predio «La punta»

A las cuatro de la tarde de ayer, según teníamos manifestado, se celebró en este predio, propiedad de don Francisco Satorras, una prueba de los diversos sistemas de arados, de los que más aceptación han tenido en el extranjero y la península. Asistieron a estas pruebas un centenar de personas, entre las que conocimos a don José Villalonga Aguirre, don Mariano Garcías, don Epifanio Fábregues, don Pedro Estelrich, don Alejandro Roselló, don Felix Pons, don Miguel Costa, don Antonio Marcel, don Gabriel Fuster, presidente de la Liga de huertanos, los señores Massanet y otros cuyos nombres sentimos no recordar.

Se probó la *cultivadora Planet*, aparato novísimo llegado hace poco de los Estados Unidos, ofreciendo bastante resultado. Sobre el terreno se suscitaban animadas discusiones sobre este aparato, exponiéndose el pro y el contra, para poder ser adoptado con resultado total en estos terrenos.

El arado llamado *ligero* fué el segundo apero probado, no satisfaciendo por completo el resultado a los asistentes. Es un arado para labores profundas.

Llamaron poderosamente la atención los arados Lopez y Howard, por la excelente labor que practican a los terrenos. Trabajan a palmo y medio de profundidad dejando el terreno mullido por completo.

El coste es más reducido el del arado Lopez que el del Howard por lo que es muy posible sea el que acepte para grandes labores en terrenos de fondo.

Con el fin de obtener mayor ventaja sobre el precio actual de estos arados, en breve se harán ensayos para procurar su fabricación en Mallorca.

Llamó sobremanera la atención un *corta pajas y forrajes*, hermosa herramienta que sirve para hacer trozos é ferraje antes de darlo al ganado.

Se vió también el *corta raíces* y tuberculos, por medio del que con economía extraordinaria de tiempo, se parten las raíces y tuberculos, que se han de dar al ganado para su alimentación.

Y por último se examinó la hermosa colección de conejos gigantes de

Flandes que posee el señor Satorras, llamando poderosamente la atención por la mucha estatura y gran desarrollo que poseen.

Opinando los asistentes que de estas pruebas pueden nacer resultados prácticos y en extremo provechosos para la agricultura, encarecieron a los organizadores la necesidad de que estas prácticas se sucedan amenudo.

Asistió al acto uno de los P.P. Agustinos, que enseña la asignatura de Agricultura en aquellas escuelas, con una sección de alumnos con objeto de que presenciaran las prácticas.

Concurso de carteles

Gracias a la amabilidad de don Ricardo Roca, podemos adelantar a nuestros abonados el resultado del concurso de carteles celebrado par la casa Eduardo Roca y hermano, para anunciar las diferentes clases de libritos de fumar.

El número de concursantes ascendió como dijimos, a más de 160, habiendo sido premiados los modelos de los señores cuyos nombres indica el siguiente telegrama:

«Almudaina.—Palma.

Barcelona 17 a las 20

En el Concurso de carteles de la casa Eduardo Roca y hermano, han obtenido los premios respectivos los señores siguientes, primer premio, don José Triado; segundo premio don José Tamburini; tercer premio don Juan Wallhonrat.—Roca.»

Audiencia

El Tribunal del Jurado se reunió ayer para fallar la causa seguida por este Juzgado contra Agustín Cortés, por imprudencia temeraria.

Se trata del suceso desgraciado que conocen nuestros lectores, que costó la muerte a una infortunada criatura, ocurrido a fines del año finido en la calle del Sindicato, de esta ciudad, y ocasionado por haberse colocado la niña entre la pared y la rueda del carro que conducía el procesado, que la estrujó, produciéndole la muerte a los pocos momentos.

Los testigos han declarado favorablemente al procesado.

El Ministerio público retiró la acusación, siendo el veredicto absolutorio para el acusado.

Lo defendía el letrado don José Font y Marimón.

Del Ejército

Destinos.—Los cabos de cornetas Emilio Natividad Nufez y Angel Lopez Incongnito, han sido destinados al batallón de Baleares número 1.

El cabo de tambores Arturo Ignacio ha sido destinado al batallón de Baleares número 2.

Licencias.—Se ha concedido dos meses de licencia, al primer teniente de la Guardia Civil don Julio Pujol Ferrucha.

Asuntos varios. Se ha cursado propuesta de retiro al sargento de carabineros Juan Roig Serra.

Se devuelven para rectificar propuesta de premio al carabinero Bartolomé Obrador.

Teatro

Por tratarse del beneficio del notable actor cómico de la compañía del Principal, señor Sainati, el teatro estuvo más concurrido que de ordinario.

El beneficiado estuvo incansable toda la velada, poniendo todas sus energías, todo su talento, para deleitar al público que había acudido con objeto de disfrutar de la incomparable faena del señor Sainati.

Lamentamos que las obras no fuesen de las que proporcionan al señor Sainati ancho campo para demostrar sus condiciones artísticas.

Notas del Mar

El Cleopatra

A cosa de las tres de la tarde de ayer, el vigía de Porto-Pi puso la señal de que se hallaba a la vista un buque de guerra inglés.

Efectivamente, una hora después, apareció por la punta de San Carlos la fragata de dicha nación *Cleopatra*, escuela de guardias marinas, que en marcha aún saludó a la plaza con 21 cañonazos, que fueron contestados por la batería de San Pedro.

Manda dicho buque el comandante Mr. Charles Napier; su tonelaje es de 2.380 toneladas, lleva 305 tripulantes y monta nueve cañones.

Procede de Gibraltar, con dos días de navegación.

Escuadra austro-húngara

A continuación damos noticias detalladas de los buques de la escuadra austro-húngara que ha fondeado en Barcelona.

El *Buda-Pesth* desplaza 5.550 toneladas, su fuerza indicada es de 9.800 caballos y su velocidad de 17'8 millas por hora. Lo manda el capitán de fragata M. Lerch y lo tripulan 409 individuos.

El *Monarch* desplaza 5.500 toneladas sus máquinas desarrollan una fuerza de 8.900 caballos indicados, siendo su velocidad de 17'4 millas. Lo manda M. Frier y su tripulación consta de 464 hombres.

El *Wienn* es de igual tonelaje que el anterior, su fuerza es de 8.500 caballos y un andar de 17'6 millas. Lo manda M. Piltrusni, constandingo su tripulación de 460 individuos.

Sus cascos son de acero y miden 100 metros de eslora, 17 id. de manga y 6'40 id. de puntal.

Cada uno de los citados buques monta cuatro cañones Krupp de 24 centímetros, seis id. de 15 id., de tiro rápido 16 id. de 47 milímetros (sistema Skoda), también de tiro rápido y dos ametralladoras. Poseen además cuatrotubos lanzatorpedos.

La escuadrilla va mandada por el contralmirante Ripper.

Ha salido del puerto de Barcelona para esta, la polacra goleta *Nueva Teresa* con carga general.

El sábado último el vapor *Bellver* fué portador de una paloma mensajera cogida en Mataró, que forma parte de nueve que fueron soltadas a 12 millas al S. O. del cabo Calafiguera de las cuales siete fueron al palomar de la Sociedad Colombola de esta capital, y otra a Ibiza.

A la hora de costumbre saldrá esta tarde para Barcelona, el vapor correo *Bellver*.

Ayer tarde fué sacado de a bordo del vapor *Balear* por medio de la máquina, un palo para la polacra goleta *Cortés*.

Anoche a las nueve salió para Mahón el vapor *Balear*.

Cultos

Para hoy

Jubilao de Cuarenta Horas
Principiarán en San Miguel, dedicadas a San José.

A las seis de la mañana, exposición del Santísimo; a las diez, horas y misa cantada. Por la tarde actos de coro y al anochecer concluirá la novena de San José, con sermón, después se reservará S. D. M.

Otras funciones

En San Jaime, a las siete y media, durante una misa, se dará principio a los trece martes de San Antonio de Padua, y se repetirá dicho ejercicio durante la misa de once y continuarán del mismo modo los demás martes consecutivos.

En San Francisco de Asís, al anochecer, continuará el espresado ejercicio dedicado a San Antonio, con música y sermón.

En la Catedral, al anochecer, completas solemnes ante la capilla de San José, en preparación a la fiesta del Santo Patriarca.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Buen Suceso, en San Nicolás.

Para mañana

Jubilao de Cuarenta Horas
Continúan en San Miguel.

A las seis de la mañana exposición del Santísimo, a las diez, horas y misa cantada en la cual predicará don Andrés Más, Pbro. Por la tarde, actos de coro y sermón cuaresmal y al anochecer, ejercicio del día 19 y la reserva.

Otras funciones

Fiestas dedicadas a San José, que se celebrarán en las iglesias siguientes con sermón a la misa mayor.

En la Catedral, el P. Juan Sarret.

En Santa Eulalia, don Tomás Masot, Pbro.

En Santa Cruz, el P. Gabriel Miralles, de los SS. CC.

En San Jaime, el P. Antonio Tomás de la misma congregación.

En San Nicolás, el P. José Auba.

En la Concepción, el P. Antonio Lopez, de San Felipe Neri.

En el Socorro, a las siete de la mañana, ejercicio del día 19 y a las diez la misa mayor, en la cual predicará el P. Venecio Martin, agustino. A las siete de la noche un ejercicio al Santo Patriarca.

En San Juan, a las siete y media, comunión general, a las diez y media misa mayor, en la cual predicará el M. I. señor don Cayetano Puerto, canónigo de Orihuela, al anochecer ejercicio.

En las Teresas, a la misa mayor, predicará el P. Bernardo Moragues, filipense.

En Santa Fé, será el orador el P. Satorres.

En Santa Clara, el P. Nicolás Reus, filipense.

En la iglesia de las Hermanitas de los Pobres, habrá exposición durante el día, y a las cuatro de la tarde, ejercicio del mes de San José.

En Santa Catalina de Sena, al anochecer, después del rosario, empezará el septenario de San Vicente Ferrer.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de Lluç, en San Nicolás.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear.	95 75
Salinera Española	167 00
Obligaciones al 6 por 100	000 00
Obligaciones al 5 por 100	000 00
Bonos Municipales	40 00
Isleñas	52 00
Ferro carriles de Mallorca.	46 00
Alumbrado por Gas	71 00
La Económica.	18 00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 15 de Marzo.	
4 p. 8 interior perpétuo	72 65
4 p. 8 exterior perpétuo.	00 00
4 p. 8 amortizable.	00 00
Cubas 86.	00 00
Cubas 90.	00 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Banco de España	454 00
Tabacos	389 00
Francos	38 45
Libras	34 88
Amortizable al 5 p. 8	93 00
Barcelona 17 de Marzo.	
4 p. 8 interior	72 52
Nortes	53 75
Alicantes.	78 70
4 p. 8 exterior.	00 00
4 p. 8 amortizable.	00 00
Orenses	00 00
Cubas 86.	00 00
Cubas 90.	00 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Coloniales	00 00
Francia	00 00
Paris	00 00
Francos	38 60
Libras	00 00
Frencses.	00 00

Sociedades y Corporaciones

Ferro-carriles de Mallorca

A partir del jueves 13 del actual se verificará en las Oficinas de esta Compañía, todos los martes, jueves y sábados desde las diez de la mañana a la una de la tarde, el pago del dividendo activo de siete pesetas por acción acordado por la Junta General.

Palma 8 de Marzo de 1902.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

La Junta protectora de esta Sociedad ha acordado en sesión de hoy, a solicitud del interesado y de conformidad con el art. 41 del Reglamento, declarar caducado por haber sufrido extravío, la libreta n.º 7.527 abierta en 14 de Septiembre de 1898.

Palma 13 de Marzo de 1902.—El Vocal de turno, Miguel Rosselló Alemany.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos: Día 10.—Varones 2.—Hembras 2.
Día 11.—Varones 4.—Hembras 5.
Matrimonios: Días 10 y 11 no se registró ninguno.

Defunciones: Día 12.—Ramón Pallier Rotger, casado, 60 años, Hospital, tuberculosis pulmonar.—José Torres Tur, soltero, 55 años, Porto-Pi, catarro asmático.—Francisca Salom Bastard, 17 meses, calle de Pelayos, coqueluche.

Día 13.—Sebastián Pastor Guasp, 37 días, calle de la Misión, anemia.—Gabriel Iglesias Borrás, 12 meses, Son Español, meningitis.—Jerónima Perelló Ferragut, viuda, 80 años, calle de la Lonja, hipertrofia del corazón.

Día 14.—Juana Ana Pericás Pujol, viuda, 70 años, calle de Bosch, hepatitis crónica.—Francisca García Compañy, viuda, 80 años, calle de San Agustín, obstrucción intestinal.—Juana Mulet Castellá, soltera, 26 años, calle de Brossa, tuberculosis.

Día 15.—Ramón Mootaner Vadell, soltero, 88 años, Hospital, tuberculosis.—Venancio García Serra, 7 meses, calle de la Estrella, coqueluche.—Juana María Coll, soltero, 19 años, calle del Carmen, neumonía.—Concepción Mamó Adrover, 20 meses, Molinar de Levante, enteritis.

Día 16.—Juan Calafat Morey, casado, 62 años, casado, 60 años, calle de los Eidoes, bronco neumonía.—Bartolomé Horrach Fullana, 9 meses, calle de Cazador, coqueluche.—Margarita Balaguer Bonet, 4 meses, La Vileta, insuficiencia mitral.—María Cabrer Martorell, viuda, 80 años, La Vileta, anemia.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

De política.-Escasa unión
Madrid 17 a las 12'30

El señor Sagasta se ha limitado hoy al despachar con la Reina a comunicarle el programa escrito y convenido por el nuevo gabinete.

Dícese que el señor Moret al reunirse mostró cierta oposición, pero otros dicen que se limitó a decir que aceptaría la cartera.

Estas noticias ponen de manifiesto la escasa solidez de los trabajos y acuerdos hasta ahora realizados.

Moret y Canalejas.-Dificultades.
Madrid 17 a las 12'30

El señor Sagasta no lleva hoy a Palacio la lista del nuevo gobierno.

Parece que han surgido dificultades a la designación de carteras, pues el señor Moret únicamente transige con la condición de entrar de ministro de Gobernación y esta cartera es deseada por el señor Canalejas para poder intervenir directamente en la aplicación del decreto sobre asociaciones.

Visitas a Sagasta

Madrid 17 a las 12'30

Contra lo anunciado no se ha verificado nueva reunión en casa del señor Sagasta.

Separadamente le han visitado los señores Weyler y Marqués de la Vega de Armijo. Este fué a buscar al señor Canalejas y juntos volvieron a visitar al señor Sagasta.

Comentarios.-Sacrificio de Canalejas.

Madrid 17 a las 12'35

Se hacen muchos comentarios acerca de la desavenencia que reina entre los señores Moret y Canalejas.

En casa del primero han celebrado una reunión esta mañana el Conde de Romanones, el señor Aguilera y otros liberales.

El señor Canalejas ha dicho que está dispuesto a sacrificarse pero que le repugna la imposición del señor Moret.

Sagasta dispuesto a declinar los poderes.

Madrid 17 a las 12'35

El señor Sagasta se esfuerza para resolver la cuestión pendiente.

Hablando con el señor Canalejas ha llegado a amenazar con declinar los poderes que le otorgó la Reina.

El señor Canalejas se esfuerza para evitar que pueda suponerse el origen del rompimiento.

Sagasta reservado.-Espectaciones.

Madrid 17 a las 14

Ha regresado de Palacio el señor Sagasta.

Se muestra muy reservado. Cree que hasta mañana no podrá llevar a la Reina la lista del nuevo ministerio.

Reina gran expectación entre los políticos.

Mencheta

Madrugada

TELEGRAMAS

Nuevo gabinete

Madrid 17 a las 18'10

En vista de las noticias circuladas esta tarde se conceptua como definitiva la siguiente combinación:

- Presidencia.—Sagasta.
- Estado.—Gullon.
- Gracia y Justicia.—Montilla.
- Hacienda.—Puigserver.
- Gobernación.—Moret.
- Guerra.—Weyler.

GRAN LIQUIDACIÓN

EN LOS ALMACENES SAN JOSE

BRONDO ESQUINA BORNE

LENCERIA, LANERIA, SEDERIA, CAMISERIA,

GÉNEROS DE PUNTO, ALFOMBRAS, YUTES

¡OJO! ¡OJO! Venta de retazos ¡OJO!

Marina.—Navarro.
Instrucción Pública.—Romanones.

Agricultura.—Canalejas.

Afirmación de Canalejas

Madrid 17 a las 19'45

El señor Canalejas afirma que provocará la crisis en cuanto Sagasta falte al compromiso.

Seguramente los señores Muro y Azcarate apoyarán al nuevo Gobierno, si cumple el programa radical.

Las cigarrereras

Madrid 17 a las 19'50

Durante toda la tarde ha recorrido las calles un grupo de cigarrereras.

Una de ellas lleva un cartel en la espalda que decía: «queremos trabajar» «tenemos hambre».

Visita.-Comentarios

Madrid 17 a las 23'15

Ha sido muy comentada la visita que el señor Moret hizo a S. M. la Reina a las dos de la tarde.

Sesupone que llevaba una misión del señor Sagasta.

La Junta de Reformas Sociales pasará a depender del ministerio de Agricultura.

Un personaje liberal ha dicho que las vacantes que ocurrán en dicha Junta se adjudicarán a los socialistas.

Antes de la jura de S. M. el Rey, irán a Francia los Príncipes de Asturias.

Nuevas visitas

Madrid 17 a las 23'45

A última hora de la tarde visitaron al señor Sagasta los señores Weyler, Villanueva, Gullon, Capdepon, Marqués de la Vega de Armijo y Moret.

Mas tarde se llamó al señor Amos Salvador.

Después de esta visita, se asegura que la candidatura sufrirá una nueva modificación dándose como seguros los siguientes nombres:

- Estado, Almodóvar.
- Gracia y Justicia Capdepon.
- Hacienda, Amós Salvador.
- Instrucción pública, Conde de Romanones.

Las demás carteras serán ocupadas por los señores conocidos.

Ha llegado la Infanta Isabel. En Palacio se ha celebrado un banquete en honor al Almirante austriaco.

Estreno con éxito

Madrid 18 a las 1'30

Acaba de tener efecto en el teatro de la Comedia el estreno del drama del escritor catalán don Santiago Rusiñol, titulado *Libertad*, traducido del catalán por el señor Benavente.

El éxito ha sido feliz, particularmente en el segundo acto.

Al terminar la obra, el señor Rusiñol se vió obligado a salir varias veces a la escena en medio de atronadores aplausos.

Más noticias políticas

Madrid 18 a las 2'15

A última hora me aseguran que el señor Amos ha hecho alguna resistencia en aceptar la cartera de Hacienda.

El señor Sagasta insistirá en sus gestiones.

Dícese que como Capdepon prefería no ser ministro, si Sagasta

no logra convencer al señor Amos llevará la lista a la Reina con dos ministros nuevos.

Han vuelto a reanimarse los ministeriales, pero nada hay aún seguro.

El aburrimento es grande a causa de tantas contradicciones.

Mencheta

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

— TEMPORADA DE CUARESMA —

Drammatica compañía italiana Bianca Iggus.—Direttore artístico, Florido Bertini.

Funcion para hoy

ZAZÁ

A las ocho y media.

SUBASTA

Día cinco de Abril próximo a las doce se rematará en el despacho del notario de Palma don Juan Palou y Coll, calle de Casa-España, 16, la casa zaguán y altos, entresuelo y terrado, número 44 y 46 de la calle de los Huertos, esquina al paseo de la Rambla de esta ciudad, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en dicha notaria.

VINOS POSTRES

(DULCE EXTRA)

A 1 peseta la botella.

LA VIÑA—(Unión, 53)

Postre de actualidad y al alcance de todas las fortunas.

En la fábrica de conservas de don Antonio Esteve y Oliver lo encontrará el comprador que compense la actual carestía de frutas frescas como es la *Confitura* que a una peseta veinticinco céntimos el Kilo envase aparte, podrá escoger de la *Membrillo*, *Albicoques* y *Ciruelas*.

Aprovechar la ocasión solo por la actual temporada de cuaresma y Pascuas.

San Miguel, 220 y Plaza Juanot Colom

OVI

LECITINA

GIOL

Preparado con Lecitina pura de huevo. Reconstituyente poderoso. El mejor nutritivo y antineurasténico.

Precios sin competencia

Rico y variado surtido de molduras para cuadros, estampas y Oleografías.

25-BROSSA-25

Notriza

Una primeriza de 25 años de edad y leche de diez días desea criatura para lactarla en Porreras. Informarán: Pelaires, 104, principal, Palma.

Sirvienta. Se desea una que sepa su obligación. Informarán, Centro de Anuncios.

ENSAYADO CON EXITO

Para evitar y curar el mareo de mar sólo hay un medicamento seguro que es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Pidase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra *Stomalix*, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Recomendamos de la manera más eficaz a cuantos sufran dolores reumáticos, y hayan inútilmente ensayado varios medicamentos sin resultado, prueben la *Poción y Linimento* de Gran Inglaterra, de Barcelona, y se convencerán por sí mismos de lo maravilloso de sus resultados.

Véase cuarta página.

Los niños, igual que los ancianos, para combatir la tos pueden usar sin peligro las *Pastillas Morelló*, ya que están exentas de calmantes narcóticos.

Las pastillas Paneraj son el remedio más eficaz contra tos. Venta farmacias y droguerías.



Antireumático Grau Ynglada

de milagrosas y sorprendentes efectos. Sea inmediata siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de **DOLORES REUMÁTICOS** en sus diversas manifestaciones, como se atestigua por el sinnúmero de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.



Granulado de OVI-LECITINA GIOL

Preparado de fosforo el más asimilable. Elaborado con «Lecitina» pura de «huevo». Reconstituyente poderoso. Cura: «La Neurastenia, Debilidad, Tuberculosis», facilita el desarrollo, enfermedades «nerviosas» y es un «nutritivo».—Venta: farmacias.

Motor a gas

Se desea vender uno de sistema acreditado; desarrolla una fuerza de 2 a 3 caballos. Para informes: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10

“La Fuerza del Hombre y la Hermosura de la Mujer.”

Así se ha caracterizado la exhuberancia del cabello antes y desde los tiempos de Sansón.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

conserva y hermosa el cabello, lo hace crecer y le da fuerza y lustre. Cada vez que se usa restablece el color natural del cabello. Limpia el cuero cabelludo de toda caspa, destruyendo así una de las causas principales de la calvicie. Mejora la circulación en la envoltura craneal e impide la caída del cabello. Cuando la sangre está empobrecida y acuosa y contiene impurezas, la eficacia del Vigor no es tan pronunciada. Debería seguirse en este caso un tratamiento de Zarparrilla del Dr. Ayer simultáneamente con el empleo y aplicación del Vigor del Cabello, por cuyo medio se limpia la sangre, se fortalecen los nervios y la salud gana por todos conceptos.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el inoportuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del **Depilatorio Imperial Padro**

Frasco 10 reales Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

La Salud es el tesoro de la Vida

El **Anti-Fermo** cura radicalmente los males de **Estómago**. El **Anti-Fermo**, alivia y cura las enfermedades crónicas: **Neurastenia, reglas difíciles ó nul- las, estreñimientos, malas digestiones, inapetencias, debilidad general, impotencia, etc.**

El **Anti-Fermo** es un remedio energético, para combatir todas las enfermedades que emanan de la impureza de la sangre, del sistema nervioso y del **Estómago**.

Después de haberlo probado todo, no desconfíes de vuestra curación, pues el **Anti-Fermo** será la panacea de vuestra salud y con él obtendréis **robustez, energía y salud completa** y evitaremos las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías. Depósito General para España, Gran 86 y Cristina 9, Entresuelo—Barcelona. Agente General para Mallorca

ANTI-FERMO

J OLIVER MONER ALCUDIA

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos. Son de seguro resultado: En las «berpes», así internas como externas; en las «llagas, granos, úlceras, manchas, etc.»; en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.»; en las «escrófulas» y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasquito 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

Zapatería de Garriga

Riera, 10, acera del Teatro

Calzado á medida para señora, caballero y niño. Especialidad en calzado para piés defectuosos. Calzado para criaturas.

PRECIOS ECONOMICOS

Riera, 10, acera del Teatro



PECTORAL DE ANACAHUITA

No hay Tos, Ronquera, Bronquitis ni Afección Pulmonar que resista á su poderosa y benéfica acción.

TOMADO EN UNIÓN CON EL

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

MARCA LANMAN Y KEMP

Aun cuando se haya declarado la terrible Tisis sostienen y alivian al enfermo como ningún otro remedio.

EXIJO SIEMPRE LA «MARCA INDUSTRIAL» CON LA FILA DE

LANMAN & KEMP, New York,

CON SU PROPIA RESPONSABILIDAD.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de Cuba México.—Servicio del Norte.—El día 16 Marzo saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña el vapor «Alfonso XIII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Columbia. Combinaciones para el litoral de Cuba ó Isla de Santo Domingo.

Servicio del Mediterráneo.—El día 25 de Marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor «Marque Calvo», directamente para N. Y. York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para los puertos de los Estados Unidos, litorales de Cuba ó Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela, Colombia.—El día 11 de Marzo saldrá de Barcelona y el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Montevideo», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

Línea de Filipinas.—El día 26 de Marzo saldrá de Barcelona, el vapor «Alicante», directamente para Port-Saïd, Suez, Aden, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 2 de Marzo saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «Reina María Cristina», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—El día 17 de Marzo de Barcelona, y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Cádiz, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Marzo de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor «San Francisco», para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tángor.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángor: martes, jueves y sábados. No se admite carga la víspera de la salida. Para más informes, acúdase á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BURRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las «Biclorurias» (purgaciones) «Gonorrreas» y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á «3 pesetas» en todas las farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

NO MAS VELLO

18 años de éxito son la mejor garantía de que los «Polvos cosméticos de Francia» quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, manan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este «depilatorio» es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2 50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

HERNIAS

Admiración de los sabios y de los técnicos. Los innumerables curados, los médicos, las Reales Academias de Medicina y Cirugía y, después de extensas memorias, detenidas estudios, comprobaciones y luminosos informes, la más alta Corporación oficial del Reino, hacen constar, que hoy las «Hernias» se «curan», y que las relajaciones, los vientos voluminosos y los dolores del vientro y de la matriz se corrigen fácilmente sin operación, sin regímenes ni molestias alguna «con las privilegiadas especialidades Ramon». Asimismo que nada iguala al mérito de las extraordinarias creaciones del autor de la ortopedia especial, cuyos éxitos en las curaciones han sembrado al mundo científico. Dice la Real Academia de Medicina—«á cuyo señor procede en justicia felicitar por estas «como por otras manifestaciones de la especialidad á que se dedica».—«Celeberrar pueden su buena penetración los favorecedores de este caso que comprendiendo que quien vale de verdad muy lejos de alucinar á los indoctos presenta casos prácticos de gran importancia al criterio de la ciencia, se vez de dar crédito á falaces promesas, que en la mayoría de los casos son causa de fatales consecuencias, han acudido á la fuente que nos ofrece. Veros nosos de sus méritos y logros el cuerpo del especialista P. RAMON se obligen, ya personalmente ó en demanda del folleto que se y envía gratis.

CARMEN 38 1.º, BARCELONA

Isleña Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante sociedad en comandita de Barcelona.

A FOLCH Y COMPAÑIA

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos y New-Orleans, saldrá de Barcelona el 28 de Marzo, el acreditado vapor



Admitiendo pasaje y carga para los citados puertos. La carga y pasaje debe embarcarse en Palma el viernes día 21 de Marzo, admitiéndose las notas de embarque hasta las doce de dicho día.

CONOCIMIENTOS DIRECTOS

Informes y despacho: Oficinas de la

Isleña Marítima

PALACIO, 26, PALMA

Centro de Anuncios

JUAN GONZÁLEZ

PLAZA DE SANTA EULALIA, 10—PALMA DE MALLORCA

UNICO EN SU CLASE EN BALEARES

Arreglado de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares

La Almudaina y La Ultima Hora

Anuncios para todos los periódicos y semanarios de la Isla

Tarifa de precios que rige desde 1.º de Julio de 1900

Anuncios en 1.ª página á ptas. 0'30 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'60 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8. Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página á ptas. 0'15 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'30 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8. Anuncios en la 4.ª página á ptas. 0'10 la línea larga de 11 ctms. del cuerpo 8. Comunicados y remitidos á precios convencionales. Encaje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10 por tirada de periódico. Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales. Contratos de anuncios, con ventajas para las compañías navieras. Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales. Reparto de prospectos á mano á 3 ptas. millar. Ventaja positiva para los señores anunciantes. Descuentos.—Los Suscriptores disfrutará el 20 por 100 de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación. Condiciones.—Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos. El Timbre á cargo del anunciante. El pago se efectuará por adelantado. NOTA.—Los anuncios que solo se publiquen una y dos veces, se pagarán á doble precio.—Los comunicados á precios convencionales. Se facilita diferentes maneras de anunciarse

Vapores Trasatlánticos de Pinillos

MIZQUIERDO Y COMPAÑIA

para Habana, Cienfuegos, Pinar del Rio, Tampa y N. Y. O. saliendo con escala en Puerto Rico y Ponce, saliendo del 3 al 5 Abril el vapor

Martin Saenz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Para más informes, señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.